

## PRECIOS DE SUSCRICION.

En Huesca, un mes, 4 reales.—  
Fuera, trimestre, 14 rs. (adelantado.)  
Comunicados y anuncios á precios  
convencionales.

# EL MOVIMIENTO.

## PUNTOS DE SUSCRICION

En la Redaccion y Administracion.  
—Coso alto número 40.  
Dos anuncios que no excedan de seis  
lineas, gratis mensualmente  
á los suscritores.

## DIARIO DEMOCRATICO Y DE INTERESES MATERIALES DEL ALTO-ARAGON.

ÓRGANO DEL PARTIDO DEMOCRATICO-PROGRESISTA DE HUESCA.

## EL DOBLE ENGAÑO.

Los fusionistas harán lo mismo con el Parlamento que sin él.

Ya está visto el alcance de su política.

Ocupar el poder el mayor tiempo que les sea posible, y no «hacer nada.»

Entretenen la segunda parte de la presente legislatura como entretuvieron la primera.

En una palabra, engañar al país, y lo que es más, engañarse á sí mismos.

Engañar al país, porque no han cumplido, ni cumplirán en lo sucesivo ninguna absolutamente de las ofertas que hicieron, ni por lo tanto satisfarán las aspiraciones y necesidades de aquel.

Engañarse á sí mismos, porque se equivocan lastimosamente al pensar que por ese camino aseguran el poder, cuando en realidad de verdad lo que hacen es incapacitarse para seguir gobernando, y sobre todo para volver á gobernar, cuando una vez caigan.

De tal suerte es esto así, que los conservadores liberales deben estar muy contentos y satisfechos.

Decía Romero Robledo há poco, que los conservadores no querían aún el poder, y nosotros creímos de buena fé al ex-ministro de la Gobernación.

Si Sagasta sigue un poco tiempo más en el gobierno, los canovistas aparecerán ante el país como liberales avanzados.

Por de pronto ya se ha dado el caso de que tengan que convertirse en defensoras de las inmunidades parlamentarias y de los derechos de los representantes de la nación contra los ministros del fusionismo.

Andando el tiempo es posible que lleguen á parecer mucho más liberales que los hombres que en la actualidad se hallan al frente de los destinos públicos.

España no podía prometerse de los hombres de la fusion, procedentes en su mayor parte del constitucionalismo, una política amplia y resueltamente liberal y reformista.

Esto era imposible.

Pero nosotros mismos, que tantas y tan repetidas veces habíamos dicho antes del advenimiento de los constitucionales al poder, que harían lo propio que los canovistas, que nada podían prometerse de ellos ni la libertad ni el país, nosotros mismos jamás creímos que tan en absoluto se confirmasen nuestros temores.

Llamados al poder por cierto influjo de la opinion, entendíamos que por lo menos tratarían de halagarla, ya que no procurasen servirla.

Pero en esto nos hemos por completo engañado.

Nunca hemos visto una reaccion tan descarada, despues de tantas promesas de libertad y de reformas.

Ni aún para cubrir las apariencias se ha hecho nada.

Se disuelven las reuniones como en tiempos de Cánovas, se suspenden los periódicos de igual modo, con la circunstancia agravante de que

por añadidura se encarcela á los escritores.

Se mantendrá la misma ley de imprenta con su propio espíritu, sin más variante que la de trasladar al Código la pena de suspension, que antes figuraba en la ley de imprenta.

¿Qué importa decir que se han disminuido los casos de «delincuencia?» ¿Qué importa esto?

Con una que subsista, basta y sobra.

Las nueve décimas partus de las suspensiones acordadas en tiempos de los conservadores, lo fueron precisamente por los casos que se conservan.

Con uno solo que se mantenga y con la pena de suspension basta y sobra á cualquier gobierno para hacer que la prensa recorra el incruento calvario á que los conservadores la sometieron, y en cuya misma direccion ya la llevan los fusionistas, habiéndola arrastrado ya hasta la calle de la Amargura.

De lo demás no se hable. El jurado etcétera vendrán luego... «ad kalendas græcas.»

Por fortuna los fusionistas, al propio tiempo que engañan al país, se engañan á sí mismos.

Su salvacion estaba en el cumplimiento de las promesas que hicieron, aún arrojando toda suerte de disposiciones y dificultades.

¿No las cumplen? Pues ellos recogerán los frutos.

¿Con cuánto gozo debe contemplarse entre ciertas gentes la débil y torpe condescendencia de los fusionistas para con los principios, y respecto de la obra de los conservadores..!

Estos tenían y tienen su apoyo natural en ciertas «clases,» donde en vano lo buscarán los sagastinos, de origen revolucionario al fin, y anti-páticos por lo menos en ciertas y determinadas regiones.

Estos no podían encontrarlo sino en la opinion liberal del país, á la cual, sin embargo, han despreciado y escarnecido, procurando enfrenarla y combatiéndola con toda clase de armas.

Ellos recogerán al cabo el fruto de su torpeza.

Más perjudica este engaño á sus intereses de partido, que el anterior á los intereses generales del país, el cual, en último término, de una ó de otra manera, logrará vencer todas las dificultades y realizar sus aspiraciones, á despecho de sus eternos enemigos.

(La Discusion.)

## LO DE BARCELONA.

De nuestro apreciable colega *La Correspondencia Catalana* del jueves 30 del finado Marzo, tomamos el siguiente relato que hace de lo sucedido en Barcelona el día anterior, y del triste espectáculo que presentó durante toda él la industriosa capital del antiguo Principado.

Dice así:

«Imponente y triste espectáculo

ofreció durante el día de ayer la laboriosa segunda capital de España.

Los rumores alarmantes que habían precedido el día anterior, sembrando el desasosiego por los ámbitos de la poblacion viéronse confirmados.

En virtud de habérsenos dicho que el municipio debía reunirse en sesion pública á las seis de la mañana de ayer, tratamos de convencernos de la noticia, resultando que si bien la Corporacion municipal estaba citada á la expresada hora, era para celebrar sesion secreta.

Las puertas del «Salon de Ciento» estaban abiertas de par en par, los bancos destinados al público ocupados por individuos de la guarnicion municipal.

A las primeras horas de la mañana se dió orden para que un portero se colocase en la puerta principal junto con la guardia allí establecida, con orden terminante de no permitir la entrada sino á los empleados de la casa y representantes de la prensa.

En cuanto amaneció, notóse en las calles céntricas cierta animacion extraordinaria; los mercados viéronse materialmente invadidos por una multitud inmensa, presa de un pánico indescriptible. Muchas tiendas ni llegaron á abrirse siquiera; y entre nueve y diez de la mañana comenzó el cierre general, de modo que mucho antes del mediodía los miles de establecimientos de todas clases que cuenta la ciudad aparecieron cerrados, quedando abiertas únicamente las farmacias y algunas iglesias; todo lo cual presentaba un conjunto sombrío y conmovedor.

En tanto las noticias que iban llegando de las vecinas poblaciones y demás centros de Cataluña, denotaban que la manifestacion tenia carácter general. La villa de Gracia compuesta de más de treinta y cinco mil habitantes, estaba silenciosa como un cementerio.

Entre once y doce de la mañana un grupo imponente dando gaitos que no pudimos comprender, descendió por la Plateria, plaza de Santa Maria, Espadería, plaza de Palacio, Consulado y Ancha, extendiéndose por otros barrios invitando á algunos dueños de tiendas que tenían cerrada media puerta á que lo verificarán por completo.

Mástarde otro grupo dirigióse á la imprenta de los sucesores de N. Ramirez y compañía, sita en el pasaje de Escudillers; pero como encontrase la verja del pasaje cerrada, despues de forzarla lograron abrirse paso, arrollando á tres guardias municipales que en vano trataron de contener el tumulto que penetrando en dicho establecimiento á los gritos de ¡abajo Bardí! ¡viva Escuder! pidieron que se cerraran las puertas de la imprenta, y cesaran en sus tareas los operarios ocupados en la misma.

Otro grupo, al intentar hacer presion á los operarios de la fábrica de Saldas en la calle de Amalia, le contestaron desde el interior disparándoles una escopeta que afortunadamente no hizo daño á nadie; mas indignados los del grupo penetraron en la fábrica y apoderándose del arma

la hicieron añicos en medio de generales aplausos.

La fuerza municipal desde las primeras horas fué concentrándose en la Casa Consistorial; algunas parejas de orden público paseaban por algunos sitios céntricos. En el gobierno civil sé situó un piquete de la guardia civil; estando las fuerzas de la guarnicion encerradas en los cuarteles.

Al abrirse la *Bolsa*, llenóse en un santiamén de un inmenso concurso que casi imposibilitaba el poder verificar con algun desahogo las operaciones que desde la mañana ofrecían general tendencia á la baja, llegando á cotizarse el consolidado desde 28'90 que se hizo anteanoche á 28'40, apesar de venir cambios sostenidos de Madrid y Extranjero.

En las primeras horas de la tarde aumentó la afluencia de gente en los barrios céntricos de la poblacion, cundiendo luego la nueva de que todas las barracas pertenecientes á la recaudacion de consumos, enclavadas en este término municipal y Gracia, habían sido pasto de las llamas huyendo sus respectivos guardas. En Sarriá se intentó hacer lo propio pero desistieron los iniciadores de su propósito.

Algunas pequeñas patrullas de caballería comenzaron á recorrer los barrios extremos. Sobre las cinco vimos en la calle de Fernando, al excelentísimo señor capitán general, D. Ramon Blanco, junto con el señor gobernador militar quienes iban vestidos de paisano y acompañados por un numerosísimo grupo guardando el mayor silencio. Ambas autoridades iban á pié, si un agente siquiera, en direccion á la plaza de la Constitucion y calle del Obispo.

Entre cinco y seis salieron del cuartel de la guardia civil unos 16 guardias de infantería, precedidos de cuatro montados y dos individuos de la policia. Al cabo de media hora pasaba esta misma fuerza por la calle del Carmen y al entrar en la de la Puerta-ferrisa un grupo de muchachos dió algunos gritos; ante cuya manifestacion volviéronse los dos agentes en direccion de donde habían partido las voces, imitando el ejemplo los guardias pero como reinase silencio siguieron de nuevo su camino.

Las tranvias de Gracia y Sans y coches *Ripert* suspendieron tambien la circulacion al ver la actitud del público.

Al anochecer, por la plaza de la Constitucion y calle de Fernando á penas se podía transitar; tal era la multitud que discurría por dichos puntos. A las siete se fijó en varias esquinas un impreso del gobierno civil de la provincia que dice así:

«Boletín oficial extraordinario de la provincia de Barcelona.—Gobierno civil.—Barceloneses: El estado en que se encuentra la capital del Principado me obliga á dirigiros la voz para que, deponiendo los ademanes de resistencia y aspecto de tumulto, acudais á hacer valer vuestras aspiraciones en la forma que las leyes establecen ante el gobierno de S. M.

El pueblo catalán, modelo de cordura, de laboriosidad y honradez, sabe de antiguo que cuanta mayor suma de libertades se conceden á los ciudadanos por los gobiernos y las leyes, mas obligados están todos á respetar las que las mismas ordenan.

En vuestra experiencia, en vuestra sensatez, confío para que, volviendo todos á vuestros habituales trabajos, recobre Barcelona su tranquilidad ordinaria, que hace se la pueda presentar como tipo de ciudades laboriosas, evitándose así la triste necesidad de emplear medios coercitivos para que, renacida la calma, puedan representar ante el Gobierno y por las vías legales que consideren que así cumple á su derecho.

Barcelona 29 de Marzo de 1882.—El Gobernador, Francisco Moreu y Sanchez.»

Son las siete de la noche y Barcelona presenta un aspecto lúgubre; aquellas calles céntricas esplendentes de luz en tiempos normales, se hallan completamente á oscuras y la mayor parte desiertas.

A las nueve y media el disparo de un petardo en la rambla del Centro, ocasiona algunas corridas. En la plaza de la Constitucion se hallan algunos grupos en actitud pacífica. El Municipio celebra sesion permanente

A las nueve recibimos de la Alcaldia la siguiente alocucion:

**Barceloneses:**

No desoigais la voz de vuestro Ayuntamiento en las tristes y aciagas circunstancias porque atraviesa nuestra culta, laboriosa y amada ciudad. Abrid vuestros talleres: dedicaos de nuevo al trabajo: no priveis del ejercicio del sagrado derecho de su libertad, obligándoles á cerrar sus fábricas y sus tiendas á los que en el trabajo fian su subsistencia y la de sus honradas familias. Vuestros deseos legítimos y vuestras legítimas aspiraciones son las aspiraciones y los deseos de vuestro Ayuntamiento, que ha hecho y está dispuesto á hacer todo cuanto dentro de la órbita de las atribuciones que la ley le confiere, sea necesario para que obtengan debida satisfaccion.

Barceloneses: bien lo sabeis: la primera de las necesidades sociales es la conservacion del orden, que imperiosamente exige el respeto de la ley. De vuestra sensatez, de vuestra cordura, de vuestro patriotismo, no cabe dejar de esperar que todos contribuiréis á su restablecimiento, evitando á las autoridades superiores el sensible disgusto de haber de recurrir á medios coercitivos para devolver á esta capital la tranquilidad que, por desgracia, ha sido perturbada.

Barcelona 29 de Marzo de 1882.—El Alcalde Constitucional Presidente, Francisco de Paula Rius y Tauler.

Los Tenientes de Alcalde: Pedro Casas.—Juan Maza.—Antonio Michel.—Francisco Travilla.—Ignacio Pons.—Jacinto Masvidal.—José Juan Cabot.—Juan Manté.—Jerónimo Torrabadella.

Los Concejales: Salvador Sabaté.—Ignacio Sanpere.—Antonio Pellicer.—Francisco Valls y Galí.—Antonio Cortada.—Francisco Madorell.—Joaquin Zulueta.—José Santonja.—Antonio Coll.—Juan Roca y Uberti.—Luis Carreras y Aragón.—José Comas y Masferrer.—Jaime Reventós.—José Antonés.—Juan Surroca.—Bartolomé Robert.—Domingo Güell.—Jaime Botey.—Jaime Rafecas y Bonatre.—Melchor Gasull.—Ramon Puyrol.—José Roca y Aparicio, Síndico.

Por acuerdo del excelentísimo Ayuntamiento.—El secretario, Agustín Aymar y Rubió.

En los casinos y demás centros reina extraordinaria animacion.

Omitimos hacer mención de ciertos incidentes que nada pueden empañar la importancia de la grandiosa manifestacion llevada á cabo por todas las clases de esta capital populosa ¡ojalá! que el buen sentido impere y no tengamos que lamentar abusos que podrian redundar tan solo en beneficio de los eternos enemigos del reposo público.»

El gobierno se propone dictar una medida encaminada á aliviar la situacion de las clases obreras de Andalucía.

El remedio, en nuestro sentir, para aliviar la situacion de todos los españoles, era en primer término que el gobierno prescindiese de Camacho y sus obras y que emprendiese una reforma radical en la hacienda en estilo liberal, muy liberal, haciendo economías y suprimiendo sueldos y destinos inútiles y caros.

Por ejemplo, el de los delegados. ¿A qué no se atreve á aplicar esta receta el fusionismo imperante?

El periódico *La Nacion Española* ha sido denunciado por un suelto que publicó en uno de sus últimos números.

Sigue la prensa su calvario y sigue la fusion liberalizándose *hacia atrás*.

Los *fosforitos* no están, por lo visto, muy satisfechos de los cabildos é intrigas en que se cree metido al meliflúo Moret con la situacion.

Así se desprende, al menos, del siguiente suelto amonestacion que al Sr. Moret dirige el órgano en la prensa del Sr. Beranger.

Dice así:

«Ignoramos que el Sr. Moret ande en cabildos con los individuos del gabinete, y dudamos mucho de la exactitud de esta afirmacion, porque, serian ineficaces y desautorizados los compromisos que dicho señor contrajera con el Sr. Sagasta, ó con cualquiera de los consejeros de la corona. La direccion de nuestro partido no está confiada á un solo individuo, sino á la junta directiva, de la que es presidente el Sr. Moret y vicepresidentes los señores general Beranger, marqués de Sardoal, duque de la Victoria y general Socas.

Hay además un consejo supremo de 300, que tiene la alta inspeccion del partido y el carácter de consultivo y legislativo. Ningun acto realizado en nombre del partido tendra autoridad ni eficacia, si no cuenta con la sancion de este gran consejo.....»

Ya lo sabe el Sr. Moret. Su *gente* comienza á escamarse y no está por los cabildos.

Con que mucho ojo, que las jefaturas se pierden con facilidad cuando no se ejercen conveniente y racionalmente.

Solamente hay una que los suyos no discuten, la del Sr. Castelar, cuyo partido es el más *disciplinado* y obediente de todos.

Cuadro *realista*, dibujado por nuestro apreciable colega *El Porvenir*:

«Todo se conjura contra el actual gobierno. El jefe del gobierno, cruzado de brazos; los ministros, sin unidad de criterio político, y mirándose con desconfianza y recelos; la mayoría, indisciplinada; cada proyecto de Camacho, siendo un semillero de conflictos: el cielo, negando la lluvia, y por esta causa se dibuja en el porvenir más cercano el terrible cuadro de la escasez y la miseria; Andalucía, amenazada con serias cuestiones sociales; Cataluña, viendo su ruina en el tratado de comercio, que, aprobado por las Cámaras francesas, y siendo para nuestro gobierno su ratificacion cuestion de gabinete, no dá lugar á dudas de que imperarán los prin-

cipios libre-cambistas, de que por instinto son irreconciliables enemigos los catalanes; Barcelona, alarmada por la actitud de los obreros é industriales que, faltos de esperanza, abandonan las fábricas; el cobro de la contribucion industrial, no realizado en parte muy respetable; la emigracion de comarcas extensas, en aumento, y sin limitarse á Santander, Asturias, Galicia y provincias de Levante, sino haciéndose frecuente en las provincias aragonesas. Tal es el cuadro que ofrece la situacion fusionista.»

No necesita ese cuadro el colorido de las tristes consideraciones á que se presta, para retratar fielmente al funesto gobierno de la fusion; bastan la exactitud de sus líneas y la verdad impresa á todos sus detalles, para que el dibujo aparezca con toda la *realidad* del desconsolador espectáculo que ofrece nuestra pobre patria en manos de los fusionistas. Solo le añadiremos un lema: *Esto no puede durar.*

Los conservadores dicen que no quieren ahora el poder, porque esperan ver más bajo el crédito político del actual gobierno, aun cuando no puede estar mas por los suelos.

Sin duda, como dice un colega, los conservadores verán por los suelos otras muchas cosas, que acabarán de caer con el gobierno, si tan desastrosa marcha sigue este.

**TELÉGRAMAS.**

Paris 29.—La comision de la Cámara que entiende en el proyecto de ley relativo al Concordato, ha desechado la idea de la separacion de la Iglesia del Estado; pero ha decidido buscar los medios de reformar legislativamente las relaciones de la Iglesia con el Estado, á fin de impedir ningun acto del clero contra este.

El ministro de la Guerra prepara la organizacion de un ejército especial de Africa.

La comision de la Cámara encargada de informar sobre la cuestion de vinos, ha manifestado su opinion de que el ministro de Comercio debe conceder una nueva prórroga al tratado de comercio vigente con España.

San Petersburgo 29.—Se desmiente el rumor de que varios oficiales rusos hayan dado un banquete en honor del general Skobelev.

Londres 29.—Los periódicos anuncian que el Sr. Gambetta ha sido invitado por el Sr. Carlos Dilke, subsecretario de Negocios extranjeros, á hacer un viaje á Londres, durante el próximo mes de abril.

Tolon 29.—La escuadra surta en este puerto partirá inmediatamente para las costas de Túnez.

Nueva-York 29.—Un fuerte huracan ha causado grandes destrozos en los Estados de Ohio, Virginia, Pensilvania y la Luisiana.

Paris 29.—Hoy han salido de esta capital, dirigiéndose á España, el conde y la condesa de Flandes.

Viena 30.—El rey de Grecia ha aceptado la dimision del ministro de la Guerra, encargando dicha cartera al de Negocios extranjeros.

Los periódicos austriacos niegan la existencia de la circular dirigida á las potencias por el principe de Montenegro de que ha venido ocupándose la prensa.

Las Cámaras austriacas no reanudarán sus sesiones hasta mediados de abril.

Paris 30.—Se cree que será aprobada por la Cámara la proposicion del señor Thomas fijando un límite á la duracion de los discursos que pronuncien los diputados.

La suspension de las Cámaras francesas durará hasta el 2 de mayo próximo.

Mañana se leerá el dictámen de la comision de reforma judicial, estableciendo el jurado para los delitos correccionales.

Londres 22.—Se han cometido nuevos crímenes en Irlanda por la cuestion agraria.

Anteayer fué muerto alevosamente en Dublin un artesano por la razon, segun parece, de haber cometido indiscreciones hablando de la sociedad secreta á que estaba afiliado.

«Fabra.»

**CORRESPONDENCIA.**

Madrid 30 de Marzo de 1882.

Sr. Director de EL MOVIMIENTO:

Al fin ha logrado el gobierno de la fusion lo que deseaba. Los sucesos de Cataluña ocupan la pública atencion y los conservadores hablan con desden de *motines progresistas*. En círculos imparciales, recordando antecedentes, se trata al gobierno de cruelísima manera. Ha sido incapaz, torpe hasta el presente, como cualquiera de aquellos gobiernos del bienio que no sabian donde iban, ni lo que hacian. Lo ha sacrificado todo á la petulancia y testarudez del ministro de Hacienda que quiere imponer sus proyectos á lo Calomarde. Despues de haber disgustado el gabinete á los liberales con sus excusas y tardanzas en hacer lo prometido, disgustó al comercio y á la industria con sus absurdas tarifas y á los pueblos con los consumos. Este gobierno, acogido tan simpáticamente por la opinion en sus comienzos, no se ha atraído mas que universales antipatías, disgustando á todos creando impuestos absurdos y ridiculos y vejando á las clases todas. Si esta es mision de los gobiernos, y sobre todo de los liberales, venga Dios y vealo. Reproduzco estas quejas y no las invento: es la conversacion que se oye en muchas partes. En los mercados muchas pobres mujeres que vendian en un cajon ó en puestecillo, como no pueden pagar las cuotas camachiles, han abandonado los establecimientos de toda su vida y hoy pasean con cestas por las plazuelas, vendiendo lo que pueden, si las dejan los alguaciles. ¡A cuantos ha arruinado ya el funesto Camacho!

El republicano Canalejas hizo ayer un buen discurso sobre los gremios, pero ¿quién le escuchaba? El ministro habia detenido telegramas de Cataluña dirigidos á periódicos y particulares, y esto escitaba mas la curiosidad. Momentos hubo en que se creyó que Barcelona era un rio de sangre. Se hablaba de instrucciones enérgicas que Martinez Campos habia dirigido á las autoridades militares. Los diputados discutian fogosamente lo que pasaba, y cada cual emitia opinion diferente. Unos, que primero era el orden, otros que tras lo del subsidio y lo de los consumos, para Cataluña era ya mucho el tratado de comercio: estos que Valencia y Aragon iban á hacer lo que el Principado, y aquellos que con soldados y cañones solos no se gobiernan los pueblos, sino con principios. Y á todo esto los oradores del Salon de sesiones seguian hablando poco menos que *in deserto*.

Si se suscita de veras la cuestion de orden público en Cataluña ó en otro punto cualquiera, los ministeriales, á mas del apoyo de los conservadores, tendrán el de los demócratas. Los posibilistas andaban ayer haciendo toda clase de aspavientos contra los que creen dispuestos á turbar el orden en algunas comarcas. A estas causas de desasosiego hay que añadir las naturales que produce la sequía, que irán siendo mayores á medida que esta aumenta. Andalucía padece estremadamente y al resto de España le sucederá pronto otro tanto.

Han llamado la atencion las opiniones vertidas ayer por el Sr. Leon y Castillo en la cuestion promovida por el Sr. Güell y Rente, sobre la manera de considerar la autonomia en Cuba. El ministro, que cuando era diputado de oposicion era llamado *el terrible*, quizá mas que por nada, por la fuerza de sus pulmones, estuvo ayer desdichadísimo, y hablando co-

mo pudiera hablar el mas vulgar conservador, habló de separatistas y otros escesos, olvidando que la discusion de la autonomia ha sido declarada lícita por sentencia de los tribunales como lo fué aqui declarado en otro tiempo el programa de *La Discusion*. Por todo lo que dijo el ministro, se deduce que en las cuestiones de Cuba seguirá una política vacilante é incierta que favorecerá mas de seguro á los conservadores que á los liberales. Siga desarrollándose el programa democrático del gobierno.

La prensa continúa sufriendo atropellos. *La Nacion Española* ha sido denunciada por ataques al rey; al *Gil Blas* le ha decomisado el gobernador una caricatura. Se ha prohibido la venta de una aleluyas, que contenian la vida del inmortal Camacho, aunque, apesar de la prohibicion, siguen los expendedores vendiéndolas á hurtadillas. De modo que tampoco podemos quejarnos de que no continúa la libertad de imprenta.

Ahora tiene prisa el gabinete. En la Semana Santa no habia mas vacaciones que Jueves y Viernes. Se habla otra vez del deseo del gabinete de que se discutan los proyectos mas perentorios para cerrar en seguida las Cortes. Se dice que el gobierno no está dispuesto á hacer concesiones en nada, ni en poco ni en mucho, y que afrontará todas las cuestiones de orden público que se le provoquen, cuando y donde sea. Este fué el acuerdo del Consejo de ayer. Peor para él.

Suyo S.

**BOLETIN LOCAL.**

Los representantes de Aragon, según telegramas de Madrid dirigidos á la prensa zaragozana, hicieron anteayer el depósito de 50.000 duros, pidiendo se saque á subasta la línea de Canfranc.

Parece que se ha nombrado la comision mixta para rectificar el trazado en la parte de los Pirineos.

Dice *El Diario de Avisos* de Zaragoza:

«Nos escriben de Fraga que las obras referentes al puente metálico en construccion sobre el rio Cinca, extramuros de aquella ciudad, adelantan bastante, pues de los diez tubos que constituyen las cinco pilas y un estribo, pueden darse ya por colocados ocho, y, en su consecuencia dispuestas á quedar terminadas cuatro pilastras.

Tan pronto como esto suceda, el contratista de los tramos metálicos podrá comenzar á armar y correr los correspondientes á aquellas, con lo cual el tránsito público por la carretera de esta ciudad á la de Barcelona, contará con ese paso asegurado.

Este puente de tanta importancia, que mide 230 metros de longitud por ocho de anchura próximamente, está encomendado, así en su ejecucion material como la parte facultativa, á compatriotas nuestros, razon por la cual, añade la carta, deseamos doblemente que quede la obra ultimada en dos años, que fué el plazo concedido para la construccion.»

Plácenos consignar que el proyecto y direccion se deben al ilustrado ingeniero de caminos don Joaquin Pano, y que al frente de la ejecucion se halla el activo y celoso ayudante de obras públicas don José Carlos Iusa.

El último numero de la revista

ilustrada zaragozana *Los Sucesos*, contiene artículos y poesias de los señores Andrés, Alcalde, Suarez, Valladares, Iraizoz y Lemar, y un notable trabajo que se titula «La tarde.»

A consecuencia de la gran sequia que se viene experimentando, se ha autorizado á los ganaderos de Daroca, para que puedan pastar sus ganados lanares en el monte que se halla acotado.

Mañana saldrán de Zaragoza fuerzas de los regimientos de infantería de Gerona y del Infante para relevar los destacamentos de Huesca, Jaca, Monzon y la alta montaña.

A 1.800 próximamente asciende el número de industriales que no han satisfecho en Zaragoza el tercer trimestre de la contribucion de subsidio, y á los que se han repartido las papeletas de apremio de segundo grado.

En esta ocasion, los zaragozanos verdaderamente han sido aragoneses.

Censuramos anteayer una nueva alcaldada del gobernador señor Madrid Dávila, una disposicion atentatoria á la libertad individual, á los preciados derechos que, como lema sagrado, ha inscrito la democracia en su bandera; y todo podíamos esperar lo menos que un periódico que se llama republicano y se cree democrático, saliera en defensa de la primera autoridad gubernativa, á la que ni aun los mismos constitucionales se atreven á defender.

Mas no para ahí, sino que el diario posibilista aplaude la arbitraria medida, basándose en argumentos de un sentimentalismo mal entendido, en un *salus populi* (de carácter particular, digámoslo así) que es la razon que invocaron siempre los déspotas y tiranuelos para encubrir las injusticias y las iniquidades, funesta doctrina de los partidos corrompidos que hacen depender la justicia, esa pura esencia en donde radican los principios democráticos, de la mezquina conveniencia, enjendradora de los egoismos, las arbitrariedades y las concupiscencias.

Seguimos censurando aquella medida dictatorial, que no sabrá basarla el gobernador en ninguna ley, ordenanza ni reglamento; y hoy lo hacemos doblemente, pues la medida no alcanzó á una persona, sino á dos, que, si en algo habian delinquido, tocábales á los tribunales juzgarlo.

Quédese, pues, *El Diario*, que no nos gana ni nos ganará jamás, porque son mas inflexibles nuestros principios que los suyos, á anatematizar el vicio y á denunciarlo proponiendo el correctivo; quédese, decimos, con sus debilidades, que nosotros procuraremos no perder nunca la fortaleza para defender el derecho donde quiera que se conculque, y para censurar todas las arbitrariedades, siquiera estas recaigan sobre el ser más ínfimo de la sociedad.

Así entendemos y practicamos la doctrina democrática, á la cual rendimos fervoroso culto, y por lo tanto á la justicia, con el corazon y la obra viva.

Dice *La Derecha*:  
«Dos sueltos de *El Diario* y *El Movimiento* de Huesca respectivamente.  
—Ha cesado el fuerte viento norte que nos azotaba estos últimos dias.  
Hoy disfrutamos de una temperatura primaveral que deseamos continúe.»

—Sigue el viento frio y fuerte, alejando toda esperanza de lluvia, tan necesaria hoy para los campos como para la salud pública.»

Seguramente que los lectores que viesan á un mismo tiempo esas do noticias, no sabrían á cual atenerse respecto al tiempo que tuvimos en Huesca el martes, que es el dia á que se refieren los dos aludidos periódicos, y en el que continuaba el viento frio y fuerte, como decíamos nosotros.

El viento no ha cesado desde hace bastantes dias, y aunque ha cedido algo en intensidad y en el centro del dia calienta algo el sol de fines de Marzo, estamos lejos de disfrutar la temperatura primaveral propia de las vísperas de Abril.

El conocido astrónomo don Márcos Yagüe nos ha remitido el siguiente pronóstico para el mes de Abril:

«Nublados seguidos de lluvias y truenos refrescan la atmósfera notablemente, oscilando el termómetro á dias entre 2 y 28 grados; vienen unos cuantos dias de buena temperatura siguiendo vientos impetuosos y tronadas lineales que ocasionarán tempestades en diferentes puntos de mar y tierra.»

Para hoy á las nueve de la noche está convocada la Diputacion provincial.

¿Habrá tanta falta de puntualidad como otras veces? ¿Sucederá tambien que para que haya mayoría absoluta se tendrá que aguardar uno ó dos dias despues de la convocatoria? Reunida la Diputacion, ¿hará tan poco de bueno como acostumbra?

Desde anteayer discurre el agua por la acequia de la Ribera, despues de la limpia últimamente hecha.

Hay en el término que fertilizan las aguas del rio Flumen, abusos inveterados que corregir y faltas que perjudican á la comunidad de regantes. Esperamos que para hacerlos desaparecer contribuirá el buen deseo de los propietarios y sobre todo el celo y acreditado carácter del Procurador recientemente nombrado D. Antonio Orús y Lardiés.

**RECORTES DE LA PRENSA.**

Se ha combinado entre varias líneas un viaje circular desde 1.º de Abril, mediante el que por 280 pesetas en primera clase y 210 en segunda, puede salir el viajero de Valencia, Tarragona ó Barcelona, entrar en Francia por Port-bou, seguir por Cete y visitar á Marsella. Despues por Tarascon y Grenoble, puede penetrar en Suiza, reconocerla y volver á Paris utilizando al regreso la línea de Clemon á la de Lyon.

Uno solo de los 28 Estados que componen la Union americana, tiene tantos maestros de escuela como soldados tiene la República entera.

¿A cuantas y cuán importantes consideraciones se presta este dato!

Un jóven que iba á casarse por la noche, se confesó por la mañana.

Dijo todos sus pecados y recibió la absolucion. Cuando ya se retiraba, se acercó al confesionario, y dijo:

—Padre, V. se ha olvidado de imponerme penitencia.

—¿No me has dicho que te casabas hoy? Pues anda, hijo mio, que buena la llevas.

**ALCANCE.**

Madrid 30.

De *El Correo*:  
«En el consejo celebrado esta ma-

ñana bajo la presidencia del rey, los Sres. Sagasta y marqués de la Vega de Armijo dieron cuenta de la política interior y exterior.

El ministro de la Gobernacion hizo referencia de los sucesos ocurridos anoche en Cataluña, reproducidos, aunque lijeramente, hoy por la mañana, y de la falta de trabajo que hay en Andalucía á consecuencia de la sequia.

Reunidos despues los ministros en la secretaria de Estado, se trató de los asuntos más culminantes, acordándose promover las obras públicas para proporcionar trabajo, y ver la mejor manera de trasportar á los puntos donde se promuevan á los braceros.

Tambien se habló algo de los debates parlamentarios.»

«Lo de Barcelona se ha puesto bastante grave. Las últimas noticias telegráficas que se han recibido así lo acusan al menos.

Parece que se han cerrado todas las fábricas, que han sido quemadas esta mañana otros varias casillas donde se cobraban los consumos y heridos algunos guardias de este ramo, y, en una palabra, que la exaltacion de los ánimos es tal, que el capitán general ha querido declarar la poblacion en estado de sitio, á lo que dicen se ha opuesto el gobernador civil.

De todo esto, como es natural, tiene noticia el Gobierno, y de ello se han ocupado los ministros en los consejos celebrados esta mañana.

Decimos Consejos, porque además del verificado con el rey, los ministros han celebrado otros dos, uno antes y otro despues de aquel.

En uno y otro, los consejeros responsables se han ocupado con gran detenimiento de los sucesos de Barcelona, apreciándose su gravedad por todos los ministros con criterio idéntico despues de haber consultado varios artículos de la coleccion legislativa y del Código penal.

Al último Consejo asistió el fiscal de la Audiencia, llamado expresamente por los ministros, y durante él el general Martínez Campos estuvo al habla por el telégrafo con el capitán general de Cataluña.

Los telegramas oficiales que el Gobierno ha recibido acerca de esta cuestion, se leerán esta tarde en el Congreso, donde se hallan, en una de las tribunas de ex-senadores, los obreros catalanes que han venido á gestionar contra la aprobacion del tratado de comercio.»

—Algunos individuos de la mayoría intentan aconsejar al Sr. Sagasta que se oponga á la tenacidad del señor Camacho en el asunto de los impuestos, especialmente el de consumos.

Aunque tarde, bueno es que vayan conociendo los diputados de la mayoría lo funestos que son los planes del Sr. Camacho, que tanta perturbacion han traído sobre el pais contribuyente y trabajador.

—Ha terminado el alboroto producido por los trabajadores de Lebrija.

—Anoche recibió el señor ministro de Hacienda á los representantes de las provincias de Levante, que expusieron al Sr. Camacho la situacion precaria de aquellas á causa de la sequia, situacion que se agravará, á su juicio, con los cupos que por el impuesto de consumos se les ha señalado.

El ministro, como siempre, prometió ocuparse del asunto y resolverlo en justicia.



Mejor hubiese sido no dar lugar á tantas y tan repetidas protestas.

**BOLETIN RELIGIOSO.**

SANTOS DE HOY.—San Venancio.  
Imprenta de la V.ª é hijos de Castanera.

# SECCION DE ANUNCIOS.

**CAFÉ NERVINO MEDICINAL.**  
MARAVILLOSO SECRETO ARABE EXCLUSIVO DEL DR. MOARS. LE

Cura infaliblemente los padecimientos de la cabeza, incluso la jaqueca, los males del estómago, del vientre, de los nervios y los de la infancia en general. Se vende á 12 y 20 reales cada para 20 y 40 tazas, en las principales farmacias de Madrid y provincias.—En Huesca, farmacia de C. Camo.  
Dr. MORALES, Carretas, 38 pral., Madrid.

## ECO DE LA ENSEÑANZA LAICA

Organo de los Establecimientos Laicos y Libros bajo el patronato de Víctor Hugo, Diaz y Perez, Luis Blanc, Crousset, Clemenceau, Rochefort y Clovis Hugues.

Director Dr. D. BARTOTOMÉ GABARRÓS Y BORRÁS.

Publicase dos veces al mes.

Un número, 2 cuartos.—Doce números 2 y 1/2 reales en la capital y 3 reales fuera de ella.—Veinte y cuatro números, 5 reales, y 6 fuera.—Para los protectores de la *Confederacion de la Enseñanza Laica*, gratis.

Se admiten suscripciones en cada Escuela Laica, en las principales librerías y en la redaccion y administracion de *EL MOVIMIENTO*.—Huesca.

## ESTUDIOS ORIENTALES.

### EL CATOLICISMO ANTES DEL CRISTO.

Extracto de las obras de Luis Jacolliot y otros orientalistas respecto al estado actual de esta cuestion,

POR  
**ELVIZCONDE DE TORRES-SOLANOT.**  
SEPTIMA EDICION.

Este curioso é interesante libro, primero de su género publicado en España, y que ha sido traducido al francés y al italiano, forma un volumen de cerca de 400 páginas en 8.º buen papel y esmerada impresion.

Se halla de venta al precio de 12 reales, en las principales librerías y en la redaccion de *EL MOVIMIENTO*.

## SOCIEDAD SERTORIANA

### DE ESTUDIOS PSICOLÓGICOS DE HUESCA.

#### OBRA QUE SE HALLAN EN SU BIBLIOTECA. DE ALLAN KARDEC.

- El Libro de los Espiritus.—(Parte filosófica.)
- El Libro de los Mediums.—(Parte experimental.)
- El Evangelio segun el Espiritismo.
- El Cielo y el infierno ó la justicia divina.
- El Génesis, los milagros y las profecias.

#### DE TORRES-SOLANOT.

- Preliminares al estudio del Espiritismo.
- El Catolicismo ántes de Cristo.
- La religion Láica.
- Controversia espiritista.
- Defensa del Espiritismo.

#### DE VARIOS AUTORES.

- El Espiritismo refutando los errores del Catolicismo romano, por doña Amalia Domingo y Soler.
- Armonía universal.—(Dictados de ultra-tumba.)
- Celeste, novela espiritista.
- Leila ó pruebas de un Espiritu.
- ¿Que es el Espiritismo?—(Folleto.)
- Ensayo de un cuadro sinóptico para la unidad religiosa.
- Coleccion de oraciones espiritistas.
- El Espiritismo en la Biblia.
- Verdadera doctrina.
- Caractéres de la revelacion espiritista.—(Folleto.)
- Colecciones de la Revista espiritista de Barcelona del año 1872 á 1880.
- Se admiten suscripciones á los siguientes periódicos: *Revista de estudios psicologicos*, de Barcelona.—*La Voz del Buen sentido*, de Lérida.—*La Luz del Porvenir*, de Barcelona.—*La Bandera de la Luz*, de Málaga.

## LA PREVISION.

Sociedad anónima de seguros sobre la vida á prima fija. DOMICILIADA EN BARCELONA. PLAZA DEL DUQUE DE MEDINACELI, NÚMERO 8. Capital social: 5.000.000 de pesetas.

### EMISION DE PÓLIZAS SORTEABLES DE Á 500 PESETAS.

Esta sociedad ha acordado emitir una nueva clase de pólizas, pagaderas ántes de de su vencimiento natural por medio de sorteos anuales ó bien al fallecimiento del asegurado ó á la aspiracion del plazo que se convenga, en caso de no salir premiadas ántes.

Estas pólizas sorteables serán de un capital de 500 pesetas cada una y llevarán un número de órden.

Por medio de esta combinacion, el poseedor de la póliza que resulte premiada recibe inmediatamente las 500 pesetas aseguradas, ó si lo prefiere, una cantidad en metálico calculada segun la edad del asegurado y además una nueva póliza de 500 pesetas enteramente libre del pago de ulteriores primas, de suerte que el suscriptor cuya póliza salga premiada en el primer sorteo inmediato á su seguro, con la sola inversion de 11 á 16 pesetas próximamente, segun su edad, podrá cobrar desde luego las 500 pesetas aseguradas, si no opta por la otra forma indicada.

Para solventar las dudas que puedan ocurrir, así como para las combinaciones excepcionales que se presenten, dirigirse á D. Mariano Pedrós en Huesca.

## CANDELEROS

De laton cristal opal y decorados.

## CAMAS

Primera casa en la provincia en precios y surtidos.

Se remiten catálogos á los pueblos y se facturan francas de porte.

## ESPEJOS

Lámparas para petróleo, loza, cristal, juegos para café y tocador, batería de cocina, mueble y perfumería en toda su estension.

## RECLAMOS DEL CURA

único depósito.

Precio fijo.—Regalos mensuales.—Entrada libre.

## BAZAR OSCENSE

PASEO DE LA ESTACION

Huesca.

## PROYECTO

### DE ASOCIACION PARA ENTIERRO CIVILES.

Hallándose en estudio las bases de esta Asociacion, SE RECIBEN ADHESIONES CON CARÁCTER PREVENTIVO POR D. MIGUEL VIVES Y VIVES DE TARRASA.

Oportunamente se participará á los adictos el resultado de las propagandas, y se plantearán las condiciones de la Asociacion para ser discutidas ámpliamente. LOS DONATIVOS SERÁN VOLUNTARIOS cuando ocurra una defuncion; y se aplicarán, bien al socorro de la familia del difunto si lo necesita, bien en limosnas para los pobres, ó en propagandas morales destinadas á enaltecer las virtudes del finado, ó que hagan relacion con la libertad de conciencia, el enterramiento civil ó la difusion de la RELIGION LAICA-CRISTIANA Ó UNIVERSAL, etc. etc. Los gastos que haga la Asociacion serán independientes de la voluntad testamentaria de los finados.

Se recibirán con gusto cuantas observaciones se dignen hacernos los libre-pensadores; y solo emitimos como avance nuestra opinion individual que será modificada por el voto colectivo.

## APRENDIZ

En la cerería y confitería de J. Manuel Lasala, Ramiro el Monge, (antes Correría) se necesita uno, con principios y persona que le abone.

## VENTA

de un traje de soldador romano, para niño que podrá usarse en la procesion de Viernes Santo. Darán razon en la calle de San Victorian n.º 5.

## CALZADO.

En la acreditada zapatería de don Alberto Palmer, sita en la calle de Ramiro el Monge, (antes correría) número 14, hay un abundante surtido de calzado, construido en el mismo establecimiento para señoras, caballeros y niños. Tambien se encontrará variado surtido de calzado ordinario, todo á precios muy arreglados. Ramiro el Monge 14.